

KONGRESS-SAAL DEUTSCHES HYGIENE-MUSEUM

Sonnabend, den 18. Mai 1968, 19.30 Uhr

Sonntag, den 19. Mai 1968, 19.30 Uhr

9. ZYKLUS-KONZERT

DRESDNER MUSIK AUS FUNKEN JAHRHUNDERTEN

Dirigent: Kurt Masur

Solist: Werner Metzner, Dresden, Klarinette

Rainer Kunad

geb. 1936

Concerto per archi

Caput I

Rezitativ I

Caput II

Rezitativ II

Caput III

Zum ersten Male

Carl Maria von Weber

1786-1826

Concertino für Klarinette und Orchester Es-Dur op. 26

Adagio ma non troppo - Andante - Allegro

PAUSE

Sergej Rachmaninow

1873-1943

Sinfonie Nr. 2 e-Moll op. 27

Largo - Allegro moderato

Allegro molto - Moderato

Adagio

Allegro vivace - Adagio

Zum ersten Male

WERNER METZNER wurde 1929 geboren. Er studierte bei Romualdus Richter in Bergstadt bzw. am Robert-Schumann-Konservatorium in Zwickau. Im September 1957 wurde er als Klarinettist an die Dresdner Philharmonie engagiert. Seit 1968 wirkt er hier als Soloklarinettist und entstammt außerdem einer rege solistische Tätigkeit verschiedenster Orchester der DDR wie innerhalb von Konzerten der Dresdner Philharmonie.



ZUR EINFÖHRUNG

Rainer Kunad, der zu den anbelebungsvoilisten, originalsten Begabungen unter den jungen Komponisten unserer Republik gehört, wurde 1936 im damaligen Chemnitz geboren. Er war Kompositionsschüler von Paul Kurzbach, Werner Hüschmann und – an der Leipziger Musikhochschule – von Fidelius F. Fink und Ottmar Gerster. Zunächst längig als Dozent für Musiktheorie und Gehörbildung am Robert-Schumann-Konservatorium Zwickau, wirkte er seit 1960 als Leiter der Schauspielmusik am Staatstheater Dresden und tat mit eigengestalteten Bühnenwerken, Kantaten, Orchester- und Kammermusikwerken sowie zahlreichen Musikern zu Schauspielen und Fernsehspielen an die Öffentlichkeit.

Das kompositorische Schaffen Rainer Kunads entfaltete sich bisher in vier Entwicklungsstufen. In den Jahren 1953 bis 1959 erschloß er sich – nicht zuletzt in der Auseinandersetzung mit der Orff-Schule – verschiedenste musikalische Ausdrucksformen und -möglichkeiten, um sich in einer zweiten Etappe (1959–1964) mit unterschiedlichsten Themen, vornehmlich dem Musicaltheater zu beschäftigen. Auf diesem Gebiet erfolgte mit dem von den Landesbühnen Sachsen 1965 uraufgeführten Einakters „Bill Brook“ und „Old Fritz“ der schäferische Durchbruch des Künstlers, dessen suggestive, kühne, vitale und expressive Art zu musizieren seitdem aus dem Musikkörper Dresden und unserer Republik nicht mehr wegzudenken ist. Die Jahre 1964 bis 1967 waren für Kunad eine Zeit schöpferischen Suchens und Experimentierens, des Ausprobierens, neuer Kompositions- und Spieltechniken (Dodekaphonie, serielle und aleatorische Elemente usw.), ohne daß er darüber den emotionalen Aspekt seiner Tonkunst vernachlässigte. Eine starke Synthese traditioneller und experimenteller Ele-

mente erstrahlt der Komponist nunmehr in seiner jüngsten Schaffensperiode, die von seiner kurz vor der Vollendung stehenden heiteren Oper „Maître Pathelin“ (für die Dresdner Staatsoper) eingeleitet wird.

Die Dresdner Philharmonie setzte sich bisher erfolgreich für Kunads „Sinfonia 64“ und sein II. Streichquartett ein. Anstelle der ursprünglich vorgesehenen Uraufführung des Gryphius-Orotoriums „Pax mundi“, die – wie bereits mitgeteilt wurde – auf den Beginn der übermüdeten Spielzeit verlegt werden mußte, erklingt in unserem heutigen Konzert das 1960 für das Haydn-Kammerorchester der Medizinischen Akademie „Carl Gustav Carus“ komponierte *Concerto per archi* (Konzert für Streicher), das von diesem Klangkörper unter der Leitung seines Dirigenten Peter Döll – übrigens Solocellist der Dresdner Philharmonie – am 15. Juni 1967 erfolgreich uraufgeführt wurde. Inzwischen entstand noch eine Rundfunkproduktion mit dem Rundfunkorchester Leipzig unter Siegfried Kunz. Rainer Kunad dulierte zu dem Werk: „Die Tatsache, daß dieses Stück zugleich von Beulis- wie Loherorchestern aufgeführt wird, zeigt mein Bestreben, so zu komponieren, daß die Kraft zwischen sogenannter Berufs- und Laienkunst überbrückt wird. Ich versuchte, bei überschaubarer thematischer Arbeit das Klangbild der Streicher zu erweitern. Es sollen vielfache Teillungen ins Gewicht, Klangballungen, die kontropunktisch geführt werden. Der konzertierende Charakter des Stücks (in Sinita von concertare = streiten) wird sowohl durch die Einbeziehung von Soloinstrumenten als auch durch schäferisch geprägte Zwischensätze (Reitative) zum Ausdruck gebracht. Die Reitative nehmen jeweils auf den vorhergegangenen Hauptanz (caput) thematisch Bezug.“

Carl Maria von Weber, der Dresden eng verbunden, von 1817 bis zu seinem frühen Tode 1826 hier wirkende Meister, hatte eine besondere Vorliebe für die Klarinette, da deren klangliche Möglichkeiten seinen romantischen Klangvorstellungen sehr entsprechen. Er schrieb sechs Kompositionen für dieses Instrument, darunter drei konzertante Werke: das heute erklingende *Concertino für Klavier und Orchester Es-Dur op. 26* und die beiden Klarinettenkonzerte op. 73 und 74, die sämtlich im Jahre 1811 entstanden sind. Unmittelbar angeregt zu diesen Konzertwerken wurde Weber durch den ihm befreundeten berühmten Klarinettenvirtuosen Heinrich Joseph Böhm (1784–1847), der auch das ihm gewidmete Concertino am 5. April 1811 in München zur Uraufführung brachte. Das rezitative Werkstück, das sich vor allem durch eine frische, ungekünstelte Melodik auszeichnet, ist wie die beiden anderen Konzerte ein ausgesprochenes Virtuosenstück, in dem der Solist alle Möglichkeiten seines Instruments zur Geltung bringen kann, während das Orchester demgegenüber etwas zurücktritt. Trotz seiner formal traditionellen, klassischen Anlage mit drei unmittelbar ineinander übergehenden Sätzen zeigt das Concertino des jungen, 24-jährigen Komponisten in seinem Ausdrucksgehalt jedoch bereits typisch romantische Züge.

Mit einer ruhigen, gesanglichen Einleitung (Adagio ma non troppo) in c-Moll beginnt das Werk. Den Mittelsatz bildet ein Andante con anima; sein liedhaftes Thema wird in zwei figurativen, sehr virtuosen Variationen abgewandelt,



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie